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虑到金桥开发区里的集装箱卡车的转弯半径需要 13 米以上，区域

的工业道路标准均按照 24 米宽的路幅建造。现在，全国开发区的

道路差不多都是按这个标准来建设的，而金桥在 25 年前就做到了。

当时的金桥就是一座孤岛，建设立交桥，解决了事关全局

发展的问题，金桥开发区布局在长达 6 公里的杨高路一侧，市

区的车辆只能右转进入开发区，进区企业和居民出行非常不便。

而金桥开发区向北就是外高桥保税区，如果车流在金桥受阻，

外高桥的道路也很难通畅，因此，在生活区和工业区交界处的

金桥路和杨高路十字路口建设一座立交桥，十分必要。

1994 年，金桥立交桥竣工通车，刚建成的头两年，马路上

基本看不到车子，也有人质疑这是搞面子工程。但是到 1997 年

以后，通车量就大了。事实证明这个决策完全正确，如果没有

建设立交桥，地区交通会乱套，选址路口的四周都会建起高层

建筑，后面再想进一步动拆迁改造，建设成本就会非常昂贵。

金桥从一片农田，到初具规模，只用了短短几年。当基础设

施展露地面时，中外客商纷至沓来，其中有许多世界 500 强企业。

朱晓明说，1993 年，我们把金桥出口加工区的开发图册做成一本

小册子，涵盖了 21 种规划图，给每一位前来咨询的中外客商，而

有了这份图纸，就意味着证明你们能够一张图纸干到底，直到最

后成功。

1997 年，美国通用汽车总投资高达 15.7 亿美元的“上海通

用汽车有限公司”落户金桥。虽在 2009 年受金融危机冲击，但

全年营业额不降反升，达500亿元人民币。而据2009年数据显示，

金桥的总产值突破了 1700 亿元。 当时，金桥开发区实行的“滚

动开发”，是浦东开发过程中的一项重要创新。金桥开发公司

成立后 5 年内的累计税、利达到了 24 亿元。

从制造到智造，又一里程碑

制造业、实体经济是浦东新区的立区之本，金桥深谙这一道

理。1990 年至 2000 年，金桥引进的项目产业门类包括芯片、电子、

汽车、家电等产业，几乎都是无污染、产出高的项目。虽说大多

是国内外 500 强、高科技企业，但初期招商并非一帆风顺。

一开始，贝尔公司不愿意搬过来，他们认为当时的金桥是

一个前不着村、后不挨店的地方，职工怎能安心工作？后来，

公司管理层开了一次面对面的会议，金桥开发公司专门划出一

块地，解决了贝尔公司职工的住房问题；又给了浦东公交公司

200 万元费用，请他们帮忙开设了三条公交线；贝尔公司最终

搬迁至金桥，建成了世界上规模最大的程控交换机生产基地。

2013 年 7 月 17 日，金桥出口加工区更名为金桥经济技术

开发区。第一个阶段实现了出口替代和出口创汇的目标，实现

了世界名品金桥造。 上海自贸试验区管委会金桥管理局副局长、

金桥管委会副主任马淑燕说，之后，金桥的制造逐渐向 U 形两

端延伸，设计研发、跨国公司总部、销售中心等逐渐落户金桥。

特斯拉超级充电站落户时，当时全国有 3 个省市在抢，上

海也有 4 个区在抢，金桥用 12 天建成了在美国建设周期需要 3

个月的超级充电桩。“我想是金桥的诚意、服务、区位优势和

碧云国际社区的潜在消费者打动了特斯拉。”

如今的金桥，正以占浦东新区 1/50 的土地贡献超过 1/4 的

工业经济规模。以新松、欧姆龙等企业为代表的智能制造产业，

以华为、诺基亚贝尔等为代表的新一代通信产业，以及咪咕、

天翼为龙头的大视讯产业，在浦东新区“六大硬核产业”中占

有重要比重；金桥 5G 产业生态园，作为上海首个 5G 全覆盖的

园区，第一批共入驻包括华为、上汽在内的企业 42 家，总投资

达 130 亿元，将聚焦“5G+ 未来车”、“5G+ 智能造”、“5G+

数据港” 推动 5G 商用落地，助力金桥打造“东方智造城”。

一些劳动密集型家电产业等传统制造业逐步退出，一些制

造型企业则在跟随着园区转型升级的脚步，谋求新发展。与金

桥发展方向一致的循环产业，成为很多企业的选择。比如，沃

尔沃的再制造中心，一个旧的部件，经过拆解、清洗、机加工

等步骤可以重获“新生”，再制造与传统制造相比，成本节省

50%，能源节省 60%，物料节省 70%，废气排放减少 80%。

经过 20 多年的营造，碧云国际社区也已经成为上海代表性

的国际社区之一，这张金桥名片，成为产城融合的生动实践。

现在，这里常年居住着约 1 万名外籍人士，约占全市外籍人口

的 6%。为此，碧云社区每年举办 100 余场文化活动，上海大学

环境与化学工程学院博士生导师钱光人曾评价：“金桥的宜业、

宜居和产城融合，是现代产业集聚区的一种新潮流。

2020 年，金桥经济技术开发区，三十而立，但它仍在不断

进行着产业转型，也更加重视生态建设，三年前，在国务院批

复的《上海市城市总体规划（2017-2035）》中，它又被提升定

位为上海九个城市副中心之一，成为金桥发展的又一个里程碑。

在金桥管委会对金桥城市副中心规划的一份解读中，金桥

的发展定位是建设成为具有全球影响力的智造创新集聚区、上

海东北部地区的公共活动中心以及国际化、高品质的魅力创新

区。未来，金桥这一“最生态、最多元、最开放”的璀璨蓝图，

即将成为现实。




